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天上的異象 

瑪拉基書 ( 四)  人與人的關係 

 

今天的講章是瑪拉基書，第二章 5 到 16 節： 

上星期我們講舊約的最後一段歷史，提到瑪拉基書，這本書是猶大最後一位先知

所說的話。我們也提到 神藉著尼希米做恢復的工作，尼希米帶領百姓回耶路撒

冷，修建城牆，也帶來了以色列人靈性的大復興。城牆修建完工之後，尼希米返

回波斯皇宮，重作王的酒政。過了大約 12 年後，尼希米掛念 神的家，再度回耶

路撒冷，這時的耶路撒冷情況變了，從大祭司到老百姓，整個民族走下坡。此時，  

神就興起瑪拉基，與尼希米搭配起來，對百姓說話，做 神旨意的表明。 

 

他們的問題在那裏？為什麼他們從屬靈的高峯跌落了呢？ 

原因是他們與  神之間的關係有了問題， 神藉著瑪拉基問了祂的子民三個問題； 

第一，我愛你們，我與你們是夫妻的關係。你們卻反問，你在何事上愛我？ 

第二， 神說：我是你們的父親，你們是我的兒子，可是榮耀我的在那裏？ 

第三， 神說:：我是你的主人，你是我的僕人，可是敬畏我的人在那裏？ 

以色列人懷疑 神的愛，不順服 神，對 神的敬畏消失了，背逆 神。人與 神的

親蜜關係開始動搖。人與 神的基礎不穩時，人就不愛 神。人一遠離 神，一系

列的問題如同骨牌效應一樣，接連不斷的發生。 

 

什麽事情、什麽問題發生了？這是我今天要交通的。 

人與 神的關係不對，不只 神得不到榮耀，人與人之間也產生了問題。 

 

瑪拉基書 2：7 祭司的嘴裏當存知識，人也當由他口中尋求律法，因為他是萬軍 

之 耶和華的使者。  

瑪拉基書 2：8 你們卻偏離正道，使許多人在律法上跌倒。你們廢棄我與利未所 

立的約。這是萬軍之 耶和華說的。  

瑪拉基書 2：9 所以我使你們被眾人藐視，看為下賤；因你們不守我的道，竟在 

律法上瞻徇情面。  

瑪拉基書 2：10 我們豈不都是一位父嗎﹖豈不是一位 神所造的嗎﹖我們各人怎 

 麼以詭詐待弟兄，背棄了 神與我們列祖所立的約呢﹖ 

 

從這段經文看到，帶領的大祭司發生了問題。祭司的地位十分尊貴，在 神與人 

中間擔任重要的職分，是 神的代言人。他應當教導百姓 神的律法，帶領百姓認 

識 神，為百姓帶來 神的祝福。如今，這些祭司們非但沒有按正義分解真理，且 

把 神的律法扭曲了，百姓也徧離了正路。 
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當時的大祭司，為他的兒子娶了亞門人的女兒，不但違背 神的話；娶了外邦女 

子為妻，還清理了聖殿裏給利未人放供物的倉房，做為結婚的洞房，這更是得罪 

了 神。祭司應當把 神的話講給百姓聽，他居然公開違背 神的聖言。祭司輕視 神  

的話，這種壞榜樣影響到在下的人，老百姓不尊敬 神，也不尊敬事奉 神的利未 

人。祭司不但自己偏離 神，還絆跌別人。以色列人忘了與 神立的聖約，以至遭 

到 神的咒詛；被眾人藐視，看為下賤。他們在工作上沒有忠心，不聽從 神的話，  

失去了 神的祝福。 

 

在新約的時代，同樣的，我們看見在講台上的傳道人，口裏說反對同性戀，引 

經據典說 神恨惡、咒詛同性戀，但是，下了講台卻行同性戀的人所做的事。去 

年有一則很轟動的社會新聞。又有一些基督徒，他們信主，但說同性戀不是罪， 

認為這也是一種愛，在加拿大同性戀請牧師證婚，若拒絕可能會挨告。 

在上的祭司扭曲了 神的律，在下的百姓偏離了 神的道，我們真是活在一個被 

咒詛的大地上。 

 

不只先進的北美如此，中國內陸也有類似的事情發生。傳統的北京人民，打招 

呼時喜歡說：吃飽了嗎？現在流行的招呼語居然是；你離了嗎？離婚率在中國 

節節高升。這些年來我到中國傳道，也看到了不少 神的僕人，為了要突顯自己， 

引用聖經的經文，扭曲聖經的意思，陷民於不義之中。大家都知道的，很有名 

的東方閃電，就是一個例子，他們宣稱耶穌已經來了，自以為救世主。又有一 

派的人，他們說； 神的僕人依才能分為五千兩，二千兩，一千兩。在教會裏有 

階級，小的要聽大的，不聽話的照聖經說的會被打四十下減一下，這些基督徒 

都非常的守規矩，因為不乖會被打三十九下。這些古裡古怪的事非常的多， 

他們不認識真理，引用經文，曲解 神的話，把自己樹立起來，以教主自居。 

 

當年的祭司不但對他自己、對他家人產生不好的影響，甚至影響到整個利未人的 

事奉，也使聖殿荒廢了，所以， 神指責他們以詭詐待弟兄。 

現今的基督徒一樣有很多問題，弟兄姊妹沒盡到他們該盡的責位，沒有照顧 神

的工人， 神的工人無法生活。人不愛 神，不敬重 神， 神與人之間沒有良好的

關係。人對所犯的罪不敏銳，人與人之間也無法建立正碓的關係。 

 

我們來看看這個世代、這個社會，人與人之間到底如何了？ 

人類的物質文明越來越發達，我們不愁吃、不愁穿、不愁住，最新的科技為我們 

服務。但是，今天的人們非常痛苦，心裏不快樂。人與人之間非常緊張，在一起 

時不能坦誠相待，很多家庭也發生了問題。 
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瑪拉基書 2：11 猶大人行事詭詐，並且在以色列和耶路撒冷中，行一件可憎的事，

因為猶大人褻瀆 耶和華所喜愛的聖潔（或譯：聖地），娶事奉外

邦神的女子為妻。 

 

當人不尊重 神時，就憑自己的喜好而行，舊約時代的猶大人忘了 神的吩咐，娶 

事奉偶像的女子為妻。當時的外邦女子，外表包裝的比較美麗，這些猶大男人受 

了迷惑。 

現今的基督徒也不例外，人們常常說：只要喜歡有何不可，這樣是褻瀆了 神耶和 

華的聖潔。個人的生活與 神的聖潔有關，怎可任意而行。 

 

你是否想過，你的婚姻與 神的聖潔有關。 神救贖我們的時候，把我們放在基督 

裏。我們得救、受浸時，牧人宣告：奉聖父、聖子、聖靈之名為你受浸。英文翻 

譯的更深入：baptizing them into the name of the Father and of the Son and of the Holy  

Spirit。“Into”，是把人浸入三一 神裏面，放在 神裏面，我們與 神的關係是 

在祂裏面。神 救我們，把我們從世界救出來，進入祂裏面。用個比喻；在方舟 

裏面。創世記裏方舟的故事；當時的世界在大洪水的審判之下，只有進入方舟裏 

面才不至被大水淹沒，才可得救。這是一個密秘，在方舟之外必死無疑。新約也 

同樣的告訴我們； 神救我們，把我們從世界之中分別出來，放在他兒子裏面。 

羅馬書講到受浸時，用了一個詞；“聯合”。 

 

羅馬書 6：5 我們若在他死的形狀上與他聯合，也要在他復活的形狀上與他聯合。 

神 把我們的罪放在祂兒子裏面，我們與祂聯合，一起釘十字架，把罪埋葬了。

然後我們與祂一同復活，得著聖潔的生活。如果，我們再過不聖潔的生活，就是

褻瀆 神的聖潔。 

婚姻在 神的眼中是兩人聯合成為一體。我們得救，聖潔之後與一位不潔淨的人

結合，請問 神會如何的感覺呢？ 神不准許我們過着不聖潔的生活。每一位基督

徒都有聖潔的生命，理當過聖潔的生活，不可與不聖潔聯合。不可像外邦人一樣，

愛怎麽做就怎麽做。只對自己有興趣，就離 神越來越遠。 

 

神 又說，你們還行了一件事： 

瑪拉基書 2：13 你們又行了一件這樣的事，使前妻歎息哭泣的眼淚遮蓋耶和華 

的壇，以致耶和華不再看顧那供物，也不樂意從你們手中收納。 

從這件事上，我們看到，與 神的關係影響到了與妻子的關係。 

這有如現代人的中年危機，你對你的年華漸失去的妻子不再感興趣，你以詭詐對

待妻子，把幼年娶的妻休了，另娶年輕女子。這世代的人看離婚是平常事，不合

則離。以自我為中心，喜歡的時候在一起，愛情的感覺淡了、消失了，就分開。

他們認為；人一生只能活一次，今朝有酒今朝醉。不知道我們有 神，我們有盼

望，我們有永生。我們來看看 神怎麽說： 
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瑪拉基書 2：16 耶和華以色列的 神說：休妻的事和以強暴待妻的人都是我所恨

惡的！所以當謹守你們的心，不可行詭詐。這是萬軍之 耶和華說的。 

我們如何對待我們的妻子是很重要的，這不只是你我個人的事，這也是 神的事。

我們不可動不動就說離婚，人不可以只顧自己的感覺，而不顧 神的感覺。 

 

神在那這世代，對以色列人提出了很嚴重的警告。他們不但不聽從，還回嘴反問 

神為什麽， 神回答了以色列的子民： 

瑪拉基書 2：14 你們還說：這是為什麼呢﹖因耶和華在你和你幼年所娶的妻中 

間作見證。他雖是你的配偶，又是你盟約的妻，你卻以詭詐待他。 

瑪拉基書 2：15 雖然 神有靈的餘力能造多人，他不是單造一人嗎﹖為何只造一 

人呢﹖乃是他願人得虔誠的後裔。所以當謹守你們的心，誰也不

可以詭詐待幼年所娶的妻。 

 

很多男人想，人為什麽不可多幾個妻子？這裏說的很清楚， 神可以造一大羣人， 

但 神只造亞當和夏娃，只造一個夏娃。 神有能力為亞當多造幾個太太，但祂 

只造一個夏娃。 

聖經第一次在此做了解釋：為什麼只造一個？因為 神要人得敬虔的後裔。 

“敬虔”，英文翻譯 Godly，意思是像 神一樣。 神照著自己的形像造人，人 

有 神的性格，人的生活要反應出 神的性情。 神只造一個女人，不准許亂交， 

這是 神的性情。 

  

新舊兩約的思想是一樣的、一貫的，新約裏有一個很重要的啟示，把教會比喻成 

神的妻子，教會是合一的，是一個身體。 

舊約用亞當和夏娃來預表，教會是耶穌的新婦，我們被買贖得救成了耶穌的見 

証。以前我們不認識 神，如今我們得了 神的生命，就有一個責任，要活得像 

神一樣。為祂做見証，我們要榮耀祂、家庭生活、教會生活要榮耀祂，在世上好 

好地做見証。 

我們的家庭、我們的教會、我們的婚姻非常重要。年輕的要邁入婚姻生活，選擇 

配偶非常重要。年長已婚的，要過好一輩子的夫妻生活，非常重要。不要任意待 

你的妻子，要愛她、尊敬她。當我們生氣吵架，在氣頭上時，不可輕易就說；離 

婚。這是 神所恨惡的，我們要敬畏 神。 

 

要解决人與人之間的問題時，先要把人帶到 神的面前，人的問題起因於與 神的 

關係不對，要先解决人與 神之間的問題。人不敬畏 神，不把 神的話當話，以 

自我為中心，這是起因，每個人都自以為是，結果，誰也不聽誰的。在家裏，妻 

子不聽丈夫的話，兒子不聽父親的話。在社會上，人與人也不能好好相處。 
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人為什麽有錢、有房子，還是不快樂，為什麽？人的不快樂主要來自於人與人之 

間出了問題。現今的科技與文明解決不了這個問題。我們必需回到 神的面前， 

謙卑悔改，求 神赦免我們的罪，重新與 神建立親蜜的關係。神 愛你，愛我，  

神不會離棄你！我們回到 神的面前，感受祂的愛，聽祂的話，尊敬祂，服待祂。 

當我們回應了 神的愛時，與人的關係自然而然就對了。 

 

我今天的信息很簡單，要有一個對的人際關係，必需先要有一個對的；人與 神 

之間的關係。不管是丈夫或是妻子，每一個人都應當來到 神的面前，尊敬祂認 

罪悔改，照 神的話去做，不要自以為是。自我中心。以自己為標準，合我意者 

是好人，不順我意的是壞人。用自我來做衡量，這樣不可能有和諧的社會。 

 

看看我們的週遭環境，我們跟 神的關係不對了，連週遭的自然環境也不對了。 

今天，很多人提出環保的重要，我看來不及了！今年冬天許多地方遭逢大風雪， 

南半球的紐西蘭應當是夏季的，卻寒泠如冬。氣候反常，自然界亂了，地球亂了， 

世界亂了，人也亂了。我們活在人間的地嶽之中，這是人類自己做惡的結果，我 

們要及時的悔改，回到 神的面前來。 

 

當年， 神 差遣尼希米和瑪拉基警告祂的子民要悔改，他們不但不聽，還反問 神 

為什麽？  

今天，我身為一位傅道人，在台上講道，有時有些洩氣在台上說了嚴厲的話。不 

是我要駡人，實在是要敍說一些事實，這些事發生在我們的身上、我們的週遭， 

我照着實情告訴大家，聖經裏 神如何看重這件事。 神非常傷心、憤怒，以至於

審判臨到他們。主的話永不改變，舊約如此，新約也如此。 

 

求主！把祂的話放在我們每個人心上。主！你的話是有份量的，我有責任說出 神

的話，你們有責任要來聽 神的話。 

 

 

 

主！感謝你！你是憐憫的 神，也是公義的 神！ 

主！你歷世歷代都要求我們，要照你的話行。 

我們以前是無路可行之人，你的恩典臨到，改變了我們的生命。 

讓我們在這黑暗的世界為你做見証，為著你的恩典感謝你！ 

主！你盼望著我們回轉向你。 

為著我們今天的光景，向你認罪悔改。 

主！若不悔改，就會有審判。願我們在你的恩典之中，不要落在審判裏。 

主！求你祝福你的話語，幫助弟兄姊妹們有良好的人際關係。 

    當我們跟人的關係不對時，幫助我們回到你面前，謙卑順服。 
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讓你坐我們生命的寶座，與你有親蜜的關係，讓我們與你同行！ 

 

聽我們的禱告，祝福我們！ 

祝福我們的家、我們的教會，也祝福這最後這世代的人！ 

聽我們的禱告，奉主耶穌的名。 

啊門！    

 

 

 

 

 

 

 


